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Niederschrift

Gremium: Hauptausschuss 
Sitzungsnummer: HA 13/78 Sitzungsdatum: 21.08.2013
Sitzungsbeginn: 19:00 Uhr Sitzungsende: 21:35 Uhr
Sitzungsraum:  Sitzungssaal im Rathaus Tornesch, Wittstocker Str. 7

Anwesenheit:

 Anwesende Mitglieder

 Sitzungsleitung

Frau Verena Fischer-Neumann - SPD 
Tornesch

Ausschussvorsitzende

 Gremienmitglieder

Herr Ingo Früchtenicht - SPD Tornesch Ausschussmitglied
Herr Manfred Fäcke - SPD Tornesch Ausschussmitglied
Herr Horst Lichte - SPD Tornesch Ausschussmitglied
Herr Manfred Mörker - SPD Tornesch Ausschussmitglied ab TOP 9
Herr Andreas Quast - CDU Tornesch Ausschussmitglied
Herr Christopher Radon - CDU Tornesch Ausschussmitglied
Herr Henry Stümer - CDU Tornesch Ausschussmitglied Vertretung für: 

Herrn Zinger, 
Christoph

Herr Gunnar Werner - FDP Tornesch Ausschussmitglied

 Teilnehmer Kraft Amt

Herr Roland Krügel - Bgm. Tornesch Bürgermeister

 Verwaltung

Frau Marion Grün - Verwaltung Tornesch Amtsleiterin
Herr Torsten Kopper - Verwaltung Tornesch Amtsleiter
Frau Sabine Kählert - Verwaltung Tornesch Amtsleiterin
Frau Inga Pleines - VHS Tornesch-Uetersen Gleichstellungsbeauftragt

e
Herr Sven Reinhold - Verwaltung Tornesch Verwaltungsmitarbeiter
Frau Julia Trabe - Verwaltung Tornesch Verwaltungsmitarbeiterin
Frau Inga Ries - Verwaltung Tornesch Büroleiterin ab TOP 6
Frau Vera Ellerbrock - Verwaltung Tornesch Protokollführerin
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 Gäste

Herr Peter Daniel - SPD Tornesch Gast
Herr Rolf König - SPD Tornesch Gast
Herr Bernd Michaelsen - FDP Tornesch Gast

 Entschuldigte Mitglieder

 Gremienmitglieder

Herr Christoph Zinger - CDU Tornesch Ausschussmitglied entschuldigt
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Tagesordnung:

TOP Betreff Vorlage

Öffentlicher Teil

1 Begrüßung und Feststellung der Beschlussfähigkeit  

2 Genehmigung der Niederschriften der Sitzungen vom 22.04.2013 und 
16.05.2013  

3 Einwohnerinnen- und Einwohnerfragestunde  

4 Bericht der Verwaltung 
- öffentlicher Teil -  VO/13/642

5 Anfragen von Ausschussmitgliedern  
6 Berichtswesen gemäß Richtlinien  

6.1

Stand der Durchführung wichtiger Bauvorhaben mit 
Kostenentwicklung, sofern von besonderer Bedeutung,
Umsetzung von Bauleitplänen, sofern von besonderer Bedeutung - 
Stichtag 01.09.2013  

VO/13/621

6.2 Berichtswesen gem. Richtlinien; Sozialdaten zum 30.06.2013  VO/13/601
7 Bekanntgabe der in nichtöffentlicher Sitzung gefassten Beschlüsse  
8 Ergebnisse des Zensus 2011  VO/13/613

9
1. Nachtragshaushalt 2013;
hier: Büro des Bürgermeisters mit Personalkosten und FD 
Feuerwehrwesen  

VO/13/641

10 Mögliche Fusion der Städte Tornesch und Uetersen;
hier: weitere Bürgerbeteiligungen  

VO/13/590-
1

11 Sanierung einer städtischen Unterkunft zur Unterbringung von 
Asylbewerbern  VO/13/610

12 Zuwendung an den Tierschutzverein Elmshorn und Umgebung e.V.  VO/13/571

Nicht-öffentlicher Teil

13 Bericht der Verwaltung
-nichtöffentlicher Teil-  VO/13/643

14 Anfragen von Ausschussmitgliedern  
15 Berichtswesen gemäß Richtlinien  
15.1 Personaldaten für den Zeitraum 01.06.2012 bis 31.05.2013  VO/13/631

16 Auftragsvergaben:
hier: LF 10 für die Feuerwehr Tornesch  VO/13/657

17 Verkauf von Grundstücken im Bereich des Bebauungsplanes Nr. 72 
durch die Landgesellschaft Schleswig-Holstein mbH  VO/13/644

18
Ankauf einer weiteren Fläche im Bereich des Neubaugebietes 
Tornesch Am See durch die Landgesellschaft Schleswig-Holstein 
mbH  

VO/13/628

19 Ankauf von Grundstücken im Bereich des Neubaugebietes Tornesch 
Am See für die Ableitung von Niederschlagwasser  VO/13/620

20 Ankauf eines Grundstückes Am Goldenen Stern für den Bau eines 
Regenwasserrückhaltebeckens  VO/13/649

21 Ankauf eines Grundstückes im Außenbereich (Moordamm)  VO/13/629
22 Niederschlagung einer Forderung  VO/13/615
23 1. Veränderungsliste zum Stellenplan 2013  VO/13/645
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TOP 1 Begrüßung und Feststellung der Beschlussfähigkeit

Beschluss: 
Die erweiterte Tagesordnung wird beschlossen.

Abstimmungsergebnis:
8 Ja-Stimmen 0 Nein-Stimmen 0 Enthaltungen

Beratungsverlauf: 
Die Vorsitzende begrüßt die Anwesenden und eröffnet die Sitzung des Hauptausschusses 
um 19.00 Uhr. Sie stellt die form- und fristgerechte Einladung sowie die Beschlussfähigkeit 
fest. Herr Stümer merkt an, dass ab heute Nachmittag der zusätzliche TOP 16 
„Auftragsvergabe „LF 10 für die Feuerwehr Tornesch“ im Ratsinformationssystem eingestellt 
wurde und fragt, ob es dazu noch eine Tischvorlage geben wird. Frau Fischer-Neumann 
bejaht dies. Weitere Änderungswünsche zur Tagesordnung gehen nicht ein. Im Anschluss 
daran wird über die erweiterte Tagesordnung und über den Ausschluss der Öffentlichkeit 
abgestimmt.  

TOP 2 Genehmigung der Niederschriften der Sitzungen vom 22.04.2013 und 
16.05.2013

Beschluss: 
Gegen die Niederschriften der Sitzungen am 22.04.2013 und 16.05.2013 werden keine 
Einwände erhoben. Sie gelten somit als genehmigt.

Abstimmungsergebnis:
8 Ja-Stimmen 0 Nein-Stimmen 0 Enthaltungen

Beratungsverlauf: 
Änderungswünsche zu den Niederschriften vom 22.04.2013 und 16.05.2013 gehen nicht ein. 
Anschließend erfolgt die Abstimmung. 

TOP 3 Einwohnerinnen- und Einwohnerfragestunde

Beratungsverlauf: 
Seitens der Einwohnerinnen und Einwohner werden keine Anfragen gestellt. 

TOP 4 Bericht der Verwaltung 
- öffentlicher Teil -

Beratungsverlauf: 
Herr Krügel erläutert seinen Bericht. 

TOP 5 Anfragen von Ausschussmitgliedern

Beratungsverlauf: 
Seitens der Ausschussmitglieder werden keine Anfragen gestellt. 
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TOP 6 Berichtswesen gemäß Richtlinien

TOP 6.1 Stand der Durchführung wichtiger Bauvorhaben mit Kostenentwicklung, 
sofern von besonderer Bedeutung,
Umsetzung von Bauleitplänen, sofern von besonderer Bedeutung - 
Stichtag 01.09.2013

Beratungsverlauf: 
keine Aussprache

TOP 6.2 Berichtswesen gem. Richtlinien; Sozialdaten zum 30.06.2013

Beratungsverlauf: 
Betreuung von Asylbewerbern:
Herr Krügel betont, dass kurzfristig mit verstärkten Asylbewerber-Zuweisungen zu rechnen 
ist. Diverse eigene Gebäude sind bereits belegt. Daher werden zusätzlich Räume in „Krögers 
Gasthof“ angemietet. Zurzeit gibt es erste Überlegungen, im Kreis Pinneberg evtl. eine 
Sammelunterkunft einzurichten. .

TOP 7 Bekanntgabe der in nichtöffentlicher Sitzung gefassten Beschlüsse

Beratungsverlauf: 
Frau Fischer-Neumann berichtet, dass am 22.04.2013 einem Grundstücks-Verkauf 
zugestimmt wurde.

TOP 8 Ergebnisse des Zensus 2011

Beratungsverlauf: 
Herr Krügel erläutert die Vorlage und  erklärt, dass seitens der Stadt bereits Widerspruch 
eingelegt wurde, zumal bei der Fortschreibung kein Zuwachs, wie bei den anderen 
Kommunen, verzeichnet werden konnte. Stattdessen sind es (Stand März 2013) nochmals 55 
Einwohner weniger. Herr Reinhold ergänzt, dass das ganze Verfahren sehr kompliziert und 
auf Grund der fehlenden Rückmeldung oft nicht nachvollziehbar ist. 

TOP 9 1. Nachtragshaushalt 2013;
hier: Büro des Bürgermeisters mit Personalkosten und FD 
Feuerwehrwesen

Beschluss:

Der Hauptausschuss empfiehlt dem Finanzausschuss die Einarbeitung des 1. Nachtrags aus 
dem Bereich des Büros des Bürgermeisters in den 1. Nachtragshaushalt 2013.

Abstimmungsergebnis:
9 Ja-Stimmen 0 Nein-Stimmen 0 Enthaltungen
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Beratungsverlauf: 
Frau Fischer-Neumann schlägt vor, den Nachtrag Seite für Seite durchzugehen.

Seite 5 -  Hhst. 0.025.400 – Personalausgaben:
Frau Ries erklärt, dass Frau Gosau nun endgültig in den Ruhestand gegangen ist und daher 
weniger Mittel benötigt werden. Außerdem ergänzt sie, dass die Personalkosten im Nachtrag  
grundsätzlich spitz hochgerechnet werden.

TOP 10 Mögliche Fusion der Städte Tornesch und Uetersen;
hier: weitere Bürgerbeteiligungen

Beschluss: 

Der Hauptausschuss beschließt vor Durchführung des Bürgerentscheides am 22.09.2013 
noch folgende Maßnahmen:
Für die Bürger-Infoveranstaltung soll am 03. September 2013  ein Shuttle-Bus eingesetzt 
werden, der ab ca. 18.30 Uhr von der Haltestelle „KGST“ über „Bahnhofsvorplatz“  nach 
Uetersen hin- und zurück fährt.  

Abstimmungsergebnis:
 4 Ja-Stimmen 0 Nein-Stimmen 5 Enthaltungen

Beratungsverlauf: 
Herr Lichte erklärt, dass es bereits eine Bürger-Infoveranstaltung in Tornesch gab und hält 
daher eine weitere für überflüssig, zumal er nicht den Eindruck hat, dass die Tornescher 
Bürgerinnen und Bürger eine weitere Veranstaltung wünschen. Frau Fischer-Neumann  
ergänzt, dass die Tornescher SPD eine eigene Parteiveranstaltung zu dem Thema „Fusion“ 
machen wird. Herr Radon bedauert, dass die SPD-Fraktion gegen eine gemeinsame 
Veranstaltung ist, zumal die Bürgerinnen und Bürger seiner Meinung nach Informationen 
wünschen, damit sie sich eine umfassende Meinung bilden können. Herr Mörker vertritt die 
Auffassung, dass die meisten Bürgerinnen und Bürger bereits eine Meinung zum Thema 
„Fusion“ gefasst haben. Herr Werner bedauert ebenfalls, dass die Tornescher Parteien sich 
nicht in der Lage sehen, eine gemeinsame Info-Veranstaltung durchzuführen. Aus 
Kostengründen kann die FDP leider keine eigene Veranstaltung anbieten. Allerdings begrüßt 
er, dass die Uetersener Nachrichten nun Flyer an die Haushalte verteilen will. Herr Krügel 
berichtet, dass er an dem Vorgespräch zur Info-Veranstaltung in Uetersen dabei war und 
erklärt, dass der RSH-Moderator Carsten Kock die Veranstaltung absolut neutral moderieren 
wird. Leider wird die Veranstaltung nicht mehr, wie geplant, in der Mensa der KGST, sondern 
in der neuen Mensa in Uetersen stattfinden. Herr Radon bezieht sich auf den Zeitungsartikel 
der Uena, in dem stand, dass ein Shuttle-Bus für die Info-Veranstaltung eingesetzt werden 
soll und stellt für die CDU-Fraktion folgenden Antrag:

„Für die Bürger-Infoveranstaltung soll am 03. September 2013 ein Shuttle-Bus 
eingesetzt werden, der ab ca. 18.30 Uhr von der Haltestelle „KGST“ über 
„Bahnhofsvorplatz“ nach Uetersen hin und zurück fährt.“

Herr Lichte fragt an, was ein Shuttle-Bus denn kosten würde. Herr Krügel schätzt die Kosten 
auf 300,00 – 500,00 €. Nach eingehender Diskussion erfolgt die Abstimmung. 
 

TOP 11 Sanierung einer städtischen Unterkunft zur Unterbringung von 
Asylbewerbern

Beratungsverlauf: 
Herr Krügel erläutert die Vorlage und ergänzt, dass die Fa. A & J Immobilienmanagement 
GmbH aus Elmshorn anbietet, Asylbewerber für 20,00 € pro Tag und Person unter zu 
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bringen. Zurzeit zahlt die Stadt für ein Hotelzimmer für drei Personen 75,00 € pro Tag. Herr 
Werner argumentiert, dass das Haus im Gärtnerweg sehr alt ist und fragt an, ob man das 
Haus nicht abreißen und dafür Container aufstellen kann. Außerdem erinnert er an die 
Schuldenbremse.  Herr Krügel entgegnet, dass das Haus am Gärtnerweg Bestandsschutz 
genießt. Nach einem Abriss wird das Grundstück zu „Grünland“ und darf nicht wieder bebaut 
werden. Außerdem benötigen wir nach wie vor auch Wohnraum für Obdachlose. Herr Lichte 
hält das Angebot der Fa. A & J für Geschäftemacherei und mahnt, dass es sich bei der 
Unterbringung der Asylbewerber um eine pflichtige Aufgabe handelt.  Herr Fäcke hält die 
Sanierungskosten für zu hoch und schlägt vor, stattdessen Wohnraum anzumieten. Frau 
Kählert erklärt dazu, dass es zurzeit keine Wohnungsleerstände gibt. Im Übrigen werden 
lieber Familien, anstatt Einzelpersonen genommen. Hinzu kommt, dass die Zuweisungen 
absolut ungebremst kommen und wir den Wohnraum sofort zur Verfügung stellen müssen. 
Ob nun eine Sammelunterkunft im Kreis Pinneberg errichtet wird, ist nach wie vor unsicher. 
Herr Krügel ergänzt, dass das Thema „Sammelunterkunft“ vor einigen Jahren schon mal im 
Gespräch war. Allerdings hatte der Kreis damals nicht den Mut, die Idee umzusetzen. Die 
SPD-Fraktion beantragt eine Sitzungsunterbrechung. Daraufhin unterbricht Frau Fischer-
Neumann um 20.03 Uhr die Sitzung für fünf Minuten. 
Nach der Sitzungsunterbrechung macht Herr Krügel den Vorschlag, diesen TOP auf die 
nächste Hauptausschusssitzung zu vertagen. Zwischenzeitlich wird die Verwaltung die 
Sanierungskosten nochmals prüfen und eingehend untersuchen, ob Privatanbieter eventuell 
Wohnraum zur Verfügung stellen können.     

TOP 12 Zuwendung an den Tierschutzverein Elmshorn und Umgebung e.V.

Beschluss
Die Stadt Tornesch unterstützt den Neubau eines Hundehauses des Tierschutzvereines 
Elmshorn und Umgebung e.V. mit einer Zuwendung in Höhe von 5.000,00 Euro. Die 
erforderlichen Geldmittel werden im Nachtragshaushalt bereitgestellt.

Abstimmungsergebnis:
9 Ja-Stimmen 0 Nein-Stimmen 0 Enthaltungen

Beratungsverlauf: 
Herr Lichte spricht sich im Namen der  SPD-Fraktion für die Zuwendung aus. Herr Radon 
spricht sich ebenfalls dafür aus, berichtet aber, dass am 19.06.2013 ein Bericht in der Uena 
stand, wo die Stadt bereits die Unterstützung zugesagt hatte. Frau Ries erklärt, dass diese 
Aussage nicht seitens der Verwaltung kam. Herr Werner hält den Zuwendungsbetrag für zu 
hoch und erinnert wieder an die Schuldenbremse. Herr Fäcke entgegnet, dass diese 
Zuwendung kein Zuschuss zu einer Investition sei. Herr Quast vertritt die  Auffassung,  dass 
der Tierschutzverein Elmshorn und Umgebung e.V. auch Aufgaben für die Stadt übernimmt.   

Protokoll erstellt am 02.09.2013.

Tornesch, den 06.12.2013

______________ ______________
Verena Fischer-Neumann Vera Ellerbrock

Vorsitzende Protokollführerin
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